

AUTORES DE CHIHUAHUA HOY 2018

LUIS ABOITES AGUILAR

Ciudad Delicias, Chihuahua (1957). Licenciado en antropología social (Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa, 1979) y doctor en historia (El Colegio de México, 1993). Profesor-investigador del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México desde 1997. Publicaciones recientes: *El norte entre algodones. Población, trabajo agrícola y optimismo en México 1920-1970*, (México, El Colegio de México, 2013). *El norte mexicano sin algodones 1970-2010. Estancamiento, inconformidad y violento adiós al optimismo*(México, El Colegio de México, 2018).

ANA CÓRDOVA Y VÁZQUEZ

Profesora-Investigadora del Departamento de Estudios Urbanos y Medio Ambiente en El Colegio de la Frontera Norte, sede Ciudad Juárez. Investigadora Nacional (SNI), Nivel 1. Bióloga, con Maestría y Doctorado en Política y Manejo de Recursos Naturales de la Universidad de Cornell. Sus temas de trabajo se enfocan alrededor de la sustentabilidad urbana y las tecnologías alternativas, incluyendo infraestructura verde, áreas verdes urbanas, restauración ambiental, edificación sustentable, manejo de residuos sólidos, saneamiento sustentable y agricultura urbana.

OLIVERIO ISMAEL FERMAN ÁVILA

Doctorando en Pedagogía Crítica por el Instituto de Pedagogía Crítica de Chihuahua (IPEC), Maestro en Educación por el ITESM Campus Ciudad Juárez, Licenciado en Educación Primaria por la Normal Experimental “Miguel Hidalgo”. Miembro de la Comunidad Mundial de *Ex-alumni* del Departamento de Estado de los Estados Unidos. Profesor de Educación Especial por 17 años, actualmente en la USAER 30, y profesor de Medio Tiempo adscrito al Departamento de Humanidades en el Programa de Licenciatura en Educación en la División Multidisciplinaria de Ciudad Universitaria/ Universidad Autónoma de Ciudad Juárez. Investigador y consultor en temas socioeducativos. Originario de Parral, Chihuahua y Juarezense por adopción.

AGUSTÍN GARCÍA DELGADO

(Jiménez, Chihuahua, 1958) Licenciado y maestro en Literatura por la UACJ. Autor de cinco libros publicados: 1994: *Yo es solamente un hombre que se aleja* (Poemario. Boldó i Climent Editores, San Luis Potosí). 2005 y 2007: *Breve animación* (Poemario. Puentelibre editores, Cocodrilo Colors, Ciudad Juárez). 2012: *Dandismo y asesinato estético en la novela* Ensayo de un crimen, de *Rodolfo Usigli* (Solar-Ichicult, Colección Ficticia Ensayo). 2014: *Brizna de sílice y luz* (Poemario. Create Space, edición de autor). 2015: *Mantralai-co* (Poemario. Desliz ediciones, edición de autor). Actualmente trabaja como editor en la Subdirección de Publicaciones de la UACJ.

ALEJANDRO GONZÁLEZ MILEA

Arquitecto, Maestro y Doctor en Arquitectura. Comenzó a hacer investigación histórica con motivo de su interés en los procesos de “patrimonialización”, desde el año 2000. Desde entonces se ocupa del estudio de la urbanización, con particular énfasis en la tecnología y los técnicos. Ha publicado 2 libros sobre historia urbana del norte mexicano, ha coordinado otros dos libros sobre

patrimonio cultural; y publicado capítulos de libros y varios artículos relativos a la tecnología minera y la colonización del norte de México durante el siglo XIX. Trabajó como investigador visitante en el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, y en el Instituto Politécnico Nacional. Actualmente es docente investigador del Doctorado en Estudios Urbanos de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, y es miembro del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional para la Ciencia y Tecnología (Conacyt).

MARTHA CECILIA MIKER PALAFOX

Profesora Investigadora del Departamento de Estudios Sociales de El Colegio de la Frontera Norte, Coordinadora de la Maestría en Desarrollo Regional, Miembro del Sistema Nacional de Investigación (SNI), Nivel I. Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, Maestra en Desarrollo Regional, El Colegio de la Frontera Norte y Licenciada en Relaciones Comerciales del Instituto Tecnológico de Hermosillo. Ha impartido cursos de posgrado en temas de planeación y desarrollo regional, métodos de investigación y sociología del trabajo. Línea de investigación: Estudios del Trabajo e Industria y Educación y bienestar. Entre sus más recientes publicaciones destacan capítulos de libro y artículos académicos en México, Brasil, Colombia y Estados Unidos, dos libros de autor, uno de ellos en coautoría sobre temas de industria y aprendizaje laboral y una reciente coordinación de libro en coautoría sobre educación e inclusión. ORCID: 0000-0002-8886-2435. Correo electrónico: mmiker@colef.mx

RAMÓN LEOPOLDO MORENO MURRIETA

Profesor Investigador en los programas de Arquitectura, Maestría en Planificación y Desarrollo Urbano, Doctorado en Estudios Urbanos. Licenciado en Sociología por la Universidad de Sonora, Maestro en Ciencias Sociales y Doctorado en Ciencias Sociales por el Colegio de Sonora. Miembro del Sistema Nacional de in-

investigadores, nivel 1, miembro de la Red de Investigadores Internacional de la Frontera (RIIF), integrante de la Red Nacional de Investigación Urbana (RNIU), miembro de la Red Temática de Pobreza y Desarrollo Urbano de Conacyt. Líneas de investigación: espacio e imaginarios urbanos, turismo y pueblos mágicos, violencia, territorio y sociedad, ramon.moreno@uacj.mx y rmoreno-murrieta@gmail.com.

VÍCTOR MANUEL OROZCO OROZCO

Doctor en Ciencia Política por la UNAM, (1994). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 1991. Profesor titular por oposición en la UNAM. Autor de diversos libros, entre ellos *El Estado de Chihuahua en el parto de la nación. Del comienzo de la Independencia al de las Guerras Indias: 1810-1831. Prólogo de Friedrich Katz*, Editorial Plaza y Valdés, 2007. Primera reimpresión 2010, así como numerosos artículos. Coordinador de la obra colectiva *Ciudad Juárez: la nombradía varia. Desde sus orígenes hasta la actualidad*. Coordinador general de la obra colectiva anual *Chihuahua Hoy, visiones de su historia, economía, política y cultura*, publicada desde 2003. Fundador y director de la revista *Cuadernos Fronterizos*, editada cuatrimestralmente por la UACJ. Maestro Emérito en la UACJ y Defensor de los Derechos Universitarios de la propia institución. Colabora habitualmente en periódicos nacionales y suplementos culturales.

MIGUEL ÁNGEL RAMÍREZ JAHUEY

Licenciado en Historia por la UNAM 2006-2011, tesis: “El Partido Liberal Mexicano y la revolución en Chihuahua, 1908-1911”, aprobado con mención honorífica. Maestro en Historia por la UNAM 2013- 2014, tesis: “Práxedes G. Guerrero, una vida para la revolución”, aprobado con mención honorífica. Ha impartido clases en la Licenciatura en Historia de la Facultad de Filosofía y letras. Fue integrante del Proyecto: “Los derechos humanos en el entramado de un Estado laico de honda raigambre religiosa: 1857-2017”, a

cargo de la Dra. Margarita Evelia Moreno-Bonett del 4 de agosto de 2014 al 30 de junio de 2015. Correo electrónico: miguelskarj@gmail.com.

ABEL RODRÍGUEZ LÓPEZ

Doctor en Estudios Mesoamericanos por la UNAM y Maestro en Filosofía Social por el ITESO de Guadalajara. Del 2010 al 2016 fue profesor de investigación científica en la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (EAHNM). Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores del CONACYT y en 2010 fue reconocido por la UNAM con la medalla “Alfonso Caso” por su tesis doctoral. Fue distinguido con el Premio Ciencia y Tecnología, Chihuahua 2015 en la Categoría de Ciencia en el Área de Humanidades, Educación y Ciencias de la Conducta. Ha publicado, en revistas indexadas, diversos artículos sobre distintos aspectos de la cosmovisión, lengua y cultura indígena en el centro y norte de México, principal línea de investigación desarrollada hasta hoy. También ha comentado y difundido sus trabajos mediante ponencias y conferencias a nivel nacional e internacional. Ha sido además miembro del proyecto de Etnografía del INAH y de la Red Biocultural México Noroeste Nodo Chihuahua, Red temática del CONACYT. Actualmente está adscrito al Instituto de Investigaciones Humanísticas de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y trabaja el proyecto “Procesos sociales, históricos y contemporáneos de los pueblos originarios del centro y norte de México”.

CAROLINA ROSAS HEIMPEL

Egresada de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez. Licenciada en Artes Visuales con especialidad en fotografía y video. Maestra en Planificación y Desarrollo Urbano con especialidad en análisis geoespacial para el ordenamiento territorial. Desde 2011 participa en la gestión del Bazar del Monu, proyecto cultural en el parque icónico de Ciudad Juárez. Desde 2015 es docente en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez donde imparte las ma-

terias 'Historia del Arte' y 'Cine y Arquitectura' y 'Elaboración de Proyectos Sociales'. En 2016 coordinó el Diplomado en Economía Social y Solidaria en la UACJ con el objetivo de ofrecer una visión amplia de la economía solidaria, como forma viable de organización económica alternativa al capitalismo, sensibilizando a las personas, entidades y colectivos sociales sobre la importancia e incidencia de las economías alternativas a la vez que reúne las capacidades y recursos de los participantes para organizados, hacer frente a las necesidades y proyectos de nuestras comunidades. rosasheimpel.car@gmail.com.

SARAHÍ SÁNCHEZ LEÓN

Licenciada en Económica por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP). Maestra en Economía Aplicada por El Colegio de la Frontera Norte (COLEF), donde fue reconocida con el Mérito Académico. Doctora en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), donde concluyó con Medalla al Mérito Universitario y Mención al Mérito Universitario, por contribución a la Ciencia Económica. Actualmente es Profesor - Investigador de tiempo completo en El Colegio de Chihuahua (El COLECH), es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel C. Trabaja temas de Integración Económica, Modelos de Crecimiento Económico y Econometría.

GUADALUPE SANTIAGO QUIJADA

Doctora en Historia por el Colegio de Michoacán (2011). Ha publicado diversos artículos y libros en los que se analizan la configuración de las ciudades, la planificación urbana, demografía histórica, los procesos electorales y condiciones de trabajo en la industria maquiladora. Trabaja en el proyecto de organización del Archivo Histórico de la Catedral de Ciudad Juárez y en análisis demográfico de los habitantes de Paso del Norte en los siglos XVII, XVIII y XIX.

CECILIA SARABIA RÍOS

Profesora investigadora del Departamento de Estudios de Administración Pública de El Colegio de la Frontera Norte en Ciudad Juárez, nivel I del Sistema Nacional de Investigadores. Doctora en Gobierno y Administración Pública por el Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset en Madrid, España, Maestra en Estudios Humanísticos por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey y Licencianda en Ciencias de la Comunicación por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Chihuahua. Línea de investigación es: Democracia, procesos electorales y gobiernos locales. Entre sus más recientes publicaciones destacan los libros y artículos sobre diversos temas de análisis electoral e inclusión política. ORCID: 0000-0002-0992-0001. Correo electrónico: csarabia@colef.mx.

CÉSAR SILVA MONTES

Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel I (2017-2020). Profesor-investigador de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez. Publicaciones recientes: Capítulo de libro (2017) De discursos e incongruencias de la evaluación en México. Libro (2016). *El currículo basado en competencias en el bachillerato mexicano. El enfoque unidimensional al mercado*. Artículo (2015). La reforma curricular en competencias: La experiencia en las preparatorias federales por cooperación. Archivos Analíticos de Políticas Educativas. (2015) Coordinador del libro Investigación, Formación y Docencia en Educación.

DIZÁN VÁZQUEZ LOYA

Sacerdote secular de la arquidiócesis de Chihuahua. Hizo sus estudios superiores en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma (Filosofía y Teología), y en el Instituto Superior de Estudios Eclesiásticos de la Ciudad de México (Teología). Se ha dedicado a la

investigación histórica con especial enfoque en la historia regional del fenómeno religioso. Desde 1997 es coordinador de la Unidad de Estudios Históricos y Sociales de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez con sede en Chihuahua. Es encargado del Archivo Histórico de la Nueva Vizcaya, de la arquidiócesis de Chihuahua. En el campo de la historia ha publicado entre otros títulos, *Iglesia y Sociedad en Chihuahua* (2002), *Don Adalberto, el arzobispo de la renovación conciliar* (2003), *Las Misiones Franciscanas en Chihuahua* (2004), *Los misioneros fundadores de Chihuahua*, con Carlos Lazcano (2013). “Leonardo Gassó SJ y su proyecto de reforma social en la Tarahumara, 1902-1906”, en Víctor Orozco (Coord.), *Chihuahua Hoy 2011*. (2011). “La Iglesia Católica en la ciudad de Chihuahua”, en Jesús Vargas Valdez (Coord.), *Chihuahua. Horizontes de su historia y su cultura*, 2010. “De la uniformidad a la diversidad religiosa en Chihuahua. Una historia de encuentros y desencuentros”, en Andrés Ocegüera Montiel y Abel Rodríguez López (Coord.), *Pluralismo y religión en Chihuahua. Estudios sobre el conflicto religioso* (2016). Actualmente está escribiendo la historia de la diócesis de Chihuahua y está completando una investigación sobre el Mapa Religioso de Chihuahua.

VÍCTOR HUGO ZAMORA PADILLA

Estudió la Licenciatura en Biología perteneciente al programa de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, trabajó como colaborador en proyecto de Conagua y terminó su tesis en fauna silvestre en la Sierra de Samalayuca. Realizó un posgrado en Planificación y Desarrollo Urbano en la misma universidad con estancia en Colombia, en el desarrollo de temas para el manejo de Residuos Sólidos Urbanos. Posterior a ello fue docente en la Universidad Tecnológica de Ciudad Juárez y colaboró con diferentes consultorías de medio ambiente, actualmente está a cargo de la Gestión Ambiental en Gas Natural del Norte S.A. de C.V. y es candidato para realizar un posgrado en la Universidad de Nottingham Inglaterra.